
                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

MARTES 12 DE FEBRERO, 2013 

 

PRIMERAS PLANAS 

 REBASAN AUTOS A REMESAS 

 

DENUNCIAN PRESIONES POR LEY DE AMPARO 

 

"YA NO TENGO FUERZA PARA SEGUIR", DICE EL PAPA EN SU 
RENUNCIA 

 RENUNCIA EL PAPA 

 OSORIO: AHORA SÍ, COORDINACIÓN CONTRA EL CRIMEN 

 

BENEDICTO XVI SORPRENDE AL MUNDO CON SU RENUNCIA 

 RENUNCIA EL PAPA 

 

LA IP OBJETA REFORMA A LA LEY DE AMPARO 

 HOY VOTAN LEY DE AMPARO DIPUTADOS 

 BENEDICTO XVI ¡RENUNCIÓ! 

 
DIRECTORA DICE QUE EN CCH SE VENDE DROGA "COMO EN 
CUALQUIER LUGAR" 

 QUEBRARON MEXICANA; CREAN NUEVA AEROEMPRESA 

 YA NO TENGO FUERZAS, RENUNCIO: BENEDICTO XVI 

 ¡RENUNCIÓ! 

 RENUNCIA EL PAPA TRAS VISITAR MÉXICO 

 RENUNCIA BENEDICTO XVI A SU PONTIFICADO 

 
BENEDICTO XVI, SOLO Y SIN FUERZAS, RENUNCIA POR SORPRESA 
A SU PONTIFICADO 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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INFORMACIÓN 
 
 SEP 

 

 Defender la universidad pública es defender a México: Agüera Ibáñez 
 

El actual Gobierno Federal ha mostrado su compromiso con la universidad pública y una enorme disposición 
por impulsar la educación de calidad, afirmó el Rector de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla 
(BUAP) Enrique Agüera Ibáñez, en la firma de la revisión contractual y salarial con los sindicatos 
universitarios. Quiero reconocer la buena disposición del Presidente Enrique Peña Nieto, y del Secretario de 
Educación Pública, Emilio Chuayffet Chemor, por apoyarnos con recursos adicionales para nuevos 
proyectos, vamos a aprovechar esa buena disposición para que la universidad pública, como ellos lo han 
dicho, sea protagonista de grandes cambios y procesos de transformación que vivirá el país. En el salón 
multimedia del Complejo Cultural Universitario, luego de la firma del Contrato Colectivo de Trabajo con los 
Representantes de la Asociación Sindical de Personal Académico (ASPABUAP) y del Sindicato 
Independiente de Trabajadores (SITBUAP), para otorgar a los universitarios un aumento directo al salario de 
3.9 por ciento y del 2.4 por ciento en prestaciones, llamó a reconocer el papel transformador de la educación. 
(El Universal, De la redacción, p. 15) 
 

 Labor del INALI, La Carta Magna llega a las lenguas indígenas 
 

Javier López Sánchez, Director del INALI, habla sobre la traducción de la Constitución a diferentes lenguas 
indígenas. Hasta ahora se han realizado 23 traducciones de la Constitución, Sánchez López afirma: 
“continuaremos en ese camino por instrucciones precisas del Secretario de Educación Pública, Emilio 
Chuayffet, frente a lo que dice el Pacto por México de llevar políticas públicas concretas a las comunidades 
indígenas”. Las acciones del INALI se encaminan para dar cumplimiento al Artículo 4º de la Carta Magna. 
(Milenio, Leticia Sánchez Medel, p. 41) 
 

 Sacan jugo a experiencia 
 

En el equipo con el cual el Presidente Enrique Peña Nieto decidió iniciar su sexenio, además de 
Secretarios y Subsecretarios, hay otros políticos que también tienen experiencia legislativa, como es el 
caso de Jesús Cano Vélez, Enrique de la Madrid, Alejandro Murat o Jorge Estefan Chicliac. El 
Subsecretario de participación ciudadana, Roberto Campa Cifrián, ex candidato presidencial por el 
Panal, ha tenido una carrera legislativa que arrancó en la Asamblea Legislativa del Distrito Federal y 
después diputado federal a la LVI legislatura en 1994. Fue en la LIX Legislatura cuando Campa 
todavía era priísta, que formó parte de la bancada en San Lázaro. El actual funcionario federal 
respaldó a la entonces líder del PRI en la Cámara de Diputados, la profesora Elba Esther Gordillo, que 
entró en pugna con el entonces presidente del Revolucionario Institucional, Roberto Madrazo. Madrazo 
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impulsó al diputado Emilio Chuayffet, actual Secretario de Educación Pública, para que se quedara 
como líder del PRI en la Cámara de Diputados. (Excélsior, Andrés Becerril, p. 7) 
 

 Instalan comisión 
 

El Presidente Enrique Peña Nieto publicó ayer en el Diario Oficial de la Federación el Acuerdo por el que se 
crea, con carácter de permanente, la Comisión Intersecretarial para la Prevención Social de la Violencia y la 
Delincuencia. Estará integrada por la Secretaría de Gobernación, que la presidirá, y las Secretarías de 
Desarrollo Social, Economía, Comunicaciones y Transportes, Educación Pública, Salud, Trabajo y Previsión 
Social, y de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano. (Reforma, p. 2; Milenio, p. 1 y 4;) 
 

 El Gobierno Federal presentará este martes parte de su nuevo esquema de seguridad que 
consiste en el Plan Nacional de Prevención del Delito, porque no todo es sacar más policías ni 
comprar más armamento, anunció el Secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong. 
Este programa contará con un presupuesto de 118 mil millones de pesos y participarán nueve 
Secretarías de Estado en colaboración con los gobiernos locales en los municipios donde se 
observa daño al tejido social, para atender las necesidades de los jóvenes con el fin de evitar 
que puedan ser captados por los delincuentes. El Secretario de Gobernación dijo que la 
prevención es una estrategia que, perdón, no estaba por lo menos, diría yo, si es que alguien 
va a salir a decir lo contrario, tan clara y transparente como se va a dar a conocer. (Milenio, 
Lorena López, Ocho Columnas y 4-5) 

 

 Emplazan a huelga maestros de Oaxaca 
 

Profesores sindicalizados tomaron las instalaciones de la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca 
(UABJO) en demanda de respuestas a su pliego petitorio, dejando sin clases a 20 mil estudiantes. El 
Sindicato de Trabajadores de la Universidad de Oaxaca emplazó a huelga para el 23 de febrero pues exigen 
incremento salarial, revisión integral de su contrato colectivo de trabajo, mejoras económicas en sus 
prestaciones, desaparición del tabulador salarial para eliminar la figura de académicos no homologados, y 
despido de profesores contratados de manera irregular en los últimos años. “Ya es tiempo que nos 
pongamos a trabajar para retomar la solicitud que se hizo ante la Subsecretaría de Educación Superior de la 
SEP y la legislatura federal para retomar el tema de la renivelación salarial del gremio”, indicó el líder del 
gremio, Agustín Hernández Monroy. (La Razón, Jacquelin Coatecatl, p. 8) 
 

 La orientación sexual a los adolescentes, esencial: SSA 
 

Es un hecho, una realidad, que cada vez más adolescentes inician su actividad sexual en esta etapa de la 
vida. Se les debe orientar, dar educación en la materia, promover el uso del condón para evitar embarazos 
no deseados e infecciones de transmisión sexual. Esta es una necesidad de salud pública y la contribución 
que puede hacer el sector a la restitución del tejido social, afirmó Mercedes Juan López, Titular de la 
Secretaría de Salud (SSA).  
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En entrevista, Juan López comentó que tenemos que mejorar muchísimo en la promoción y prevención en 
salud reproductiva, planificación familiar, prevención de embarazos no deseados, y con enfoque hacia los 
jóvenes, con una coordinación eficiente entre las instituciones públicas y las organizaciones no 
gubernamentales. Estamos conscientes que debemos mejorar. También con la Secretaría de Educación 
Pública, para impartir educación sexual en las escuelas, campañas de promoción para que los niños 
conozcan cómo pueden cuidarse a futuro. (La Jornada, Ángeles Cruz Martínez, p. 39 y 44) 
 

 Desplegado  
 

Se publica desplegado de la Secretaría de Educación Pública (SEP) titulado “¡Ya quiero ir a la escuela! La 
educación es mi derecho”. (El Heraldo de Chihuahua, p. 12; El Debate, p. 27; Criterio, p. 11; El Sol de 
Hidalgo, p. 3; El Sol de Toluca, p. 7; El Sol de Morelia, p. 7; El Sol del Bajío, p. 9; El Imparcial, p. 3; El 
Norte, p. 6; El Sol de Durango, p. 7; Mural, p. 3; La Voz de Michoacán, p. 8; Diario de Querétaro, p. 5; 
El Mexicano, p. 13; Milenio Puebla, p. 9; El Mercurio, p. 9; El Sol de San Luis, p. 9; Milenio Monterrey, 
p. 13; El Sol de Tlaxcala, p. 9; El Meridiano, p. 3; De Peso, p. 3; Diario de Morelos, p. 7; Diario AM, p. 3; 
Tabasco Hoy, p. 39; Presente, p. 11; Hidrocálido, p. 2; El Sol de Zacatecas, p. 11) 
 
 SNTE/CNTE 

 

 Sección 22 del SNTE revive a la APPO 
 

La Sección 22 del SNTE decidió reactivar la APPO para realizar un paro general, bloqueos carreteros a 
negocios y plazas comerciales contra la Reforma Educativa.  En su asamblea plenaria, acordaron mantener 
el plantón frente a la sede del Palacio de Gobierno. Buscan presionar para que el Congreso de Oaxaca 
apruebe el Plan para la Transformación Educativa de Oaxaca, para el cual el gobierno de Gabino Cué otorgó 
más de ocho millones de pesos. (La Razón, p. 8; La Crónica, p. 2 y 6; Milenio, 22) 
 
 SECTOR EDUCATIVO 

 

 Llama UNAM a retomar diálogo 
 

La directora del CCH de la UNAM, Lucía Laura Muñoz Corona, acudirá hoy a las 10 horas a las oficinas de 
dicho Colegio, tomadas por encapuchados, a fin de retomar el diálogo. “Esta mesa debe sentar las bases 
para la solución definitiva, donde pongamos nuestro mayor esfuerzo y dar una salida universitaria al conflicto 
que afecta al Colegio”, dijo ayer a los inconformes, quienes no descartaron participar. En tanto, padres de 
familia, profesores y alumnos del CCH Naucalpan exigieron ayer a la UNAM mantener las medidas de 
seguridad que aplican en el plantel desde el inicio del semestre. “Le exigimos al rector que haga cumplir la 
legislación universitaria”, señalaron. La comunidad del CCH realizó ayer una protesta frente a las 
instalaciones alrededor de las 13 horas para pedir que las autoridades no claudiquen en las sanciones contra 
actos porriles.  
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 La funcionaria reconoció la posibilidad de que haya venta de drogas en el CCH Naucalpan, 
“como en cualquier otro lugar”, pero “no creo que ese sea el motivo (del conflicto)”, concluyó. 
(Reforma, 2-Ciudad; La Crónica, p. 8; La Razón, Jacquelin Coatecatl, Susana Guzmán y 
David Vela,  Ocho Columnas y 8; Milenio, p. 18; La Jornada, p. 41; Excélsior, Laura 
Toribio, p. 6) 
 

 Preparan reforma en prepas 
 

La Escuela Nacional Preparatoria de la UNAM, conformada por nueve planteles, inició un diagnóstico de su 
currícula para avanzar hacia la actualización de sus planes y programas de estudio, informó la directora, 
Silvia Jurado. El objetivo, dijo, es formar alumnos competitivos que al egresar puedan participar en 
intercambios y obtener becas, además de utilizar las tecnologías para una formación científica. Destacó que 
el rectorado de José Narro Robles es el que más ha dado al bachillerato, pues nunca antes se contó con 
tanto presupuesto como ahora para la actualización, infraestructura, tecnología en aulas, laboratorios de 
inglés, mediatecas y laboratorios. (Reforma, p. 2-Ciudad)  
 

 Certifican calidad académica y administrativa del sistema de bachillerato del IPN 
 

Los 15 Centros de Estudios Científicos y Tecnológicos (CECyT) del IPN, así como su Centro de Estudios 
Tecnológicos y la Dirección de Educación Media Superior (DEMS) de esa casa de estudios obtuvieron el 
Certificado ISO9001-2008 para procesos administrativos, con lo que la institución garantiza la calidad en la 
atención a sus estudiantes de bachillerato, informó Blanca Laura Romero Meléndez, directora de la DEMS. 
Explicó que en el curso de la certificación por parte de la empresa American Trust Register se unificaron y 
evaluaron los ocho procesos más importantes al interior de los 16 centros escolares politécnicos. 
(UnomásUno, p. 14)  
 

 Suma INBA a su acervo 
 

En el último lustro el Instituto Nacional de Bellas Artes ha consolidado la compra de arte en México, para lo 
cual se han invertido 145 millones de pesos en adquisición de piezas para recintos públicos, de acuerdo con 
datos proporcionados por la Coordinación Nacional de Artes Plásticas del organismo. Las compras se 
realizaron en 2008, 2010, 2011 y 2012 para todos los recintos del Instituto que resguardan obra, entre los que 
figura el Museo Nacional de Arte, el Museo Nacional de San Carlos y el Salón de la Plástica Mexicana. 
(Reforma, p. 22-Cultura)  
 

 Brinda Conaculta 20 mdp para libros 
 

La Red Nacional de Bibliotecas autorizó a Tlaxcala una inversión de alrededor de un millón de pesos para la 
aplicación del proyecto “Equipamiento y Modernización de Espacios Bibliotecarios “, que permitirá equipar 20 
espacios municipales con mobiliario y acervos.  
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Este proyecto que impulsa el Consejo Nacional para la Cultura y las Artes forma parte del trabajo conjunto 
entre la Secretaría de Educación Pública del estado y el Instituto Tlaxcalteca de la Cultura, el cual será 
operado a través de la Red Estatal de Bibliotecas Públicas. (UnomásUno, p. 2-Tlaxcala) 
 

 Jesús Mena se reunió con legisladores 
 

Jesús Mena Campos, director general de la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte, sostuvo una 
reunión de trabajo con los integrantes de la Comisión de Deporte de la Cámara de Diputados, encabezados 
por su titular Felipe Muñoz Kapamas. Fueron dos los temas principales que trataron: las reglas de operación 
para hacer llegar los recursos de infraestructura a los municipios, tal y como los etiquetó la Cámara de 
Diputados, y precisiones sobre la nueva Ley del Deporte que está trabajando esa Comisión. (UnomásUno, 
p. 35)  
 

 “Abuso” de poder marca la gestión de Orozco frente a la UACM: experto 
 

La administración de María Esther Orozco Orozco al frente de la Universidad Autónoma de la Ciudad de 
México se ha caracterizado por el abuso en el ejercicio del cargo y sólo ha conseguido deteriorar 
profundamente a la institución, señaló Hugo Aboites Aguilar, especialista en temas de educación, quien 
consideró necesaria la salida de la rectora de esa casa de estudios. El también profesor e investigador de la 
Universidad Autónoma Metropolitana  señaló que después de dos años de conflicto Orozco Orozco es “una 
rectora aislada, sola”, ya sin ningún apoyo del Gobierno de la ciudad, de la Asamblea Legislativa del Distrito 
Federal ni de su comunidad. (La Jornada, p. 38) 
 

 Urge definir vocación para la Estela de Luz: Martínez Assad 
 

Urge definir la vocación y el perfil que tendrán la Estela de Luz y su Centro de Cultura Digital, señalaron 
historiadores y artistas, quienes opinaron que podría funcionar como Centro Cultural de Arte Contemporáneo, 
espacio de exploración para las artes digitales, foro para conciertos y funciones de danza, o punto de reunión 
de activistas opuestos al status quo. Sin embargo, el peor daño que podría recibir este monumento, dijeron, 
es ser relegado o permanecer inactivo. Carlos Martínez Assad, dijo que “la Estela de Luz es un monumento 
completamente a-histórico que no tenía cabida en el lugar donde fue colocada, debido al relato histórico que 
contiene el Paseo de la Reforma y a la impronta que le dieron los liberales desde el siglo XIX", sin embargo, 
“ya es un hecho consumado y ahora debe definir su vocación”. Por su parte, Lorenzo Meyer, profesor emérito 
de “El Colegio de México” (Colmex), señaló que al ex Presidente Felipe Calderón le tocó celebrar dos 
revoluciones y le costó mucho trabajo hacerlo. “Entonces se le ocurrió esta columna, que puede simbolizar 
casi cualquier cosa, que podría celebrar todo y nada, porque no hay ni un solo elemento que la ligue de 
manera evidente a un estallido de la guerra civil, que fue la rebelión de Hidalgo, ni algo que asemeje al 
momento de la caída del porfiriato y el surgimiento de la primavera democrática maderista”, finalizó. (La 
Crónica, Juan Carlos Talavera, p. 20) 
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 El BID indaga cómo se encuentra México en Matemáticas 
 

En las áreas de Matemáticas y Ciencias Naturales, los estudiantes latinoamericanos están por debajo de sus 
pares de los países más desarrollados, por ello el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) realizó un 
estudio cualitativo sobre lo que sucede dentro de las clases de Matemáticas y Ciencias en Paraguay, 
República Dominicana y el estado de Nuevo León, México. Filmamos 70% de la muestra de la prueba 
regional, SERGE, en los tres países, analizando un total de 504 horas de clase, 2,489 problemas 
matemáticos, 192 variables de ciencias y 210 variables de matemáticas. Luego-vamos a comparar las 
prácticas y las herramientas didácticas de estos países con las utilizadas en países con mejor desempeño, 
informó Emma Naslund Hadley, líder de la División de Educación del BID. Lo que el BID encontró fue que la 
situación estaba ligeramente mejor en Nuevo León, que en Paraguay y la República Dominicana, pero de 
todas formas había una casi ausencia de prácticas interactivas y basadas en la indagación. (El Economista, 
p. 46 y 47) 
 
 ESTADOS 

 

 Desvía Adame fondo educativo 
 

Durante la Administración del Gobernador de Morelos, Marco Adame, 466 millones de pesos fueron 
desviados del Fondo de Aportaciones para la Educación Básica y Normal (FAEB) al pago de premios para 
mandos medios y superiores del Instituto de Educación Básica del Estado de Morelos (IEBEM), en contra de 
lo establecido en la Ley de Coordinación Fiscal y en la Ley General de Educación. En un informe fechado el 
19 de agosto de 2011, la Auditoría Superior de la Federación (ASF) dio cuenta al entonces Mandatario 
panista de que, conforme la revisión a la Cuenta Pública 2009, el dinero del FAEB se utilizó de forma irregular 
para el pago de compensaciones a inspectores y supervisores, a directores con doble turno, a gratificaciones 
por jubilación y pagos a mandos medios y superiores. (Reforma, Héctor Raúl González, p. 16) 
 

 Piden reabrir la Universidad Michoacana 
 

A casi un mes de la huelga en la Universidad Michoacana, el rector universitario, Salvador Jara Guerrero, 
anunció que solicitó mediante oficio a la Junta Local de Conciliación y Arbitraje la reapertura de los accesos 
de la casa de estudios, aunque los trabajadores administrativos permanezcan con las banderas rojinegras 
colocadas en todos los edificios. (El Universal, p. 18; La Crónica, p. 14; La Jornada, p. 34) 
 

 Inició construcción de escuelas destruidas 
 

A siete meses de que la escuela primaria de la comunidad Nueva Jerusalén, en Turicato, Michoacán, fue 
destruida por religiosos que se oponen a la educación laica, este lunes iniciaron  los trabajaos de edificación 
del nuevo centro escolar. El representante de los padres de familia, Emiliano Juárez, confirmó que al filo del 
mediodía inició el movimiento de maquinaria en el predio. (La Crónica, p. 14, Milenio, p. 20; La Jornada, p. 
41; Rumbo de México, p. 10) 
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 Lo exoneran por caso Ayotzinapa 
 

El ex procurador de Guerrero, Alberto López Rosas, logró que un tribunal federal lo exonerara del delito 
contra la administración de la justicia, por haber estado presuntamente involucrado en la muerte de dos 
estudiantes de la Normal de Ayotzinapa, en el desalojo de un bloqueo carretero en diciembre de 2011. 
(Excélsior, p. 12)  
 
 INFORMACIÓN GENERAL 

 

 Da Peña giro a política de acceso a la vivienda 
 

El Presidente Enrique Peña Nieto presentó los principales lineamientos de la Política Nacional de Vivienda, el 
cual contempla tanto la reorientación de créditos y subsidios que otorga el Gobierno Federal para la 
adquisición de vivienda y el impulso a más de un millón de acciones de lotificación, construcción, ampliación 
y mejora de hogares tanto en el campo como en la ciudad. En el evento, el Jefe del Ejecutivo precisó que la 
estrategia en materia de vivienda representa un “nuevo modelo enfocado a promover el desarrollo ordenado 
y sustentable del sector; a mejorar y regularizar la vivienda urbana, y construir y mejorar la vivienda rural”. El 
Mandatario garantizó la certidumbre jurídica a la industria de la vivienda y precisó que habrá un periodo de 
transición de 24 meses a fin de que las empresas del sector puedan realizar los ajustes para alinearse a la 
nueva política en esta materia. (El Universal, Francisco Reséndiz, PP y 1-Cartera) 
 

 Peña se reúne con Martin Schulz 
 

El Presidente del Parlamento Europeo, Martin Schulz, visitó ayer la residencia oficial de Los Pinos; se reunió 
con el Presidente Enrique Peña Nieto, con quien habló de los retos que México y la Unión Europea enfrentan 
en materia de democracia y crecimiento económico. El Presidente del Parlamento Europeo dictó la 
conferencia magistral México y la Unión Europea: retos globales, soluciones democráticas, que se llevó a 
cabo en el Antiguo Colegio de San Ildefonso y fue organizada por la Universidad Nacional Autónoma de 
México y la Universidad de Guadalajara. (Excélsior, Georgina Olson, p. 2) 
 

 Buscan televisoras y bancos bloquear la Ley de Amparo 
 

El Pleno de la Cámara de Diputados prevé votar hoy la nueva Ley de Amparo con la oposición de cabilderos 
de empresas que consideran que se afecta a sus intereses, y la negativa del PAN a lastimar al sector privado 
del país. La diputada del PRD, Alfa González Magallanes, integrante de la Comisión de Justicia, confirmó la 
presión que realizan cabilderos de distintas empresas, con el fin de impedir hoy la votación de la ley. El 
dictamen contiene una reforma integral al juicio de amparo derivado de la reforma Constitucional que se 
publicó en el Diario Oficial de la Federación el 6 de junio de 2011, y que debió completarse en octubre de ese 
año, es decir, lleva más de un año con cuatro meses de atraso. El Coordinador del PRD, Silvano Aureoles, 
informó que “van a favor del dictamen, pues 98 por ciento del contenido no tiene problema, aunque hay 
división en su bancada”.  
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El Coordinador del PAN, Luis Alberto Villarreal, anunció que “van contra de la reforma en el Artículo 129, 
pues no quieren dar un poder excesivo a la autoridad” y adelantó que pedirán que se incluya en la lista de 13 
situaciones a los casinos para que no tengan derecho a la suspensión provisional de amparo. El Coordinador 
Manlio Fabio Beltrones aseguró que “es posible que este martes estemos ya agotando la minuta de la Ley de 
Amparo”. (El Universal, Ricardo Gómez, Ocho Columnas y 12) 
 

 Senado alista Reforma Electoral: Cordero 
 

Frente a consejeros del Instituto Federal Electoral, el Presidente del Senado, Ernesto Cordero, anunció que 
esta soberanía se prepara para iniciar el debate de una Reforma Electoral que garantice la autonomía e 
imparcialidad de las autoridades electorales y endurezca las sanciones contra quienes rebasen el tope de 
gastos de campaña. En respuesta, el Consejero Presidente del IFE, Leonardo Valdés, celebró el anuncio, 
pero advirtió que el centro de la Reforma debe ser la segunda vuelta en la elección presidencial, ya que, dijo, 
el sistema de mayoría simple está agotado. (El Universal, Elena Michel, p. 10) 
 

 Congreso revisa acuerdos de Pacto 
 

Vicecoordinadores del PRI, PAN y PRD conformaron un grupo de trabajo para dar seguimiento a las 
iniciativas y reformas prioritarias que coincidan con el Pacto por México. En conferencia de prensa, Marco 
Antonio Bernal (PRI), Jorge Villalobos (PAN), Miguel Alonso Raya (PRD) y Enrique Aubry (PVEM) 
establecieron dicho grupo paralelo al Pacto por México con el fin de agilizar los acuerdos en temas en 
común. Al evento también acudió la Vicepresidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Aleida 
Alavez (PRD). Miguel Alonso Raya afirmó que hay temas en que coinciden y aunque respetan al Pacto, en la 
Cámara de Diputados tienen una dinámica propia. El Grupo de integración y seguimiento de la agenda 
legislativa destaca en su agenda temas a impulsar como la reforma al IFAI, la regulación de deuda a estados 
y municipios, Ley de Amparo, reforma a la Cofeco, Reforma Electoral y Política. Estos temas también forman 
parte de la agenda del Pacto por México. (El Universal, Ricardo Gómez, p. 9) 
 

 Valdés no se reelegirá en el IFE 
 

Leonardo Valdés no buscará reelegirse como Presidente del Instituto Federal Electoral (IFE) para no dejar la 
evaluación de su desempeño a “personas faltas de objetividad”, de acuerdo con una carta difundida por 
medio de Twitter. La decisión de Valdés Zurita fue una respuesta a las declaraciones de Silvano Aureoles, 
Coordinador de los diputados perredistas, quien ha asegurado que su bancada se opondrá a la reelección 
del consejero. Aureoles también ha propuesto modificar el método de selección de consejeros electorales.  
En octubre próximo, los consejeros Macarita Elizondo, Alfredo Figueroa y Francisco Guerrero concluirán su 
encargo. Adicionalmente, la Cámara de Diputados discutirá si reelige a Valdés Zurita u opta por un nuevo 
Presidente del Instituto. (El Universal, Nayeli Cortés, p. 10) 
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 El Estado rebasado: Sicilia 
 

El poeta y dirigente del Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad, Javier Sicilia, consideró que la 
proliferación de grupos de autodefensa es una clara señal de que el Estado “está rebasado”. Advirtió sobre el 
riesgo de que en el país se multiplique la presencia de grupos de autodefensa. Entrevistado en el Senado, 
luego de reunirse con el presidente de la Junta de Coordinación Política, el priísta Emilio Gamboa Patrón, el 
poeta se pronunció por iniciar un “proceso de refundación”. Sicilia cerró una serie de reuniones con los 
grupos parlamentarios para promover los cambios en la Ley General de Víctimas, que desde su punto de 
vista, se deben incluir. Sicilia se reunió con el Coordinador del PRI en el Senado, Emilio Gamboa, y con 
distintos senadores de esta bancada, a quienes presentó su iniciativa sobre la ley. Se acotó el término o 
concepto de “víctimas” en el ordenamiento y montos específicos a la indemnización.  (El Universal, Elena 
Michel, p. 14) 
 

 Robo, el principal delito de menores 
 

En el 9.2 por ciento de los delitos cometidos por adolescentes en la Ciudad de México y de los que se 
ingresa expediente a los tribunales están involucradas mujeres; el nivel escolar más común entre los 
menores de 18 años que delinquen es secundaria, con el 59 por ciento. De 2009 a 2012, el Tribunal Superior 
de Justicia del DF (TSJDF) inició 11 mil 439 juicios que involucran a 13 mil 379 adolescentes como probables 
responsables de delito, ventilados en 21 juzgados, seis orales y 15 escritos. (El Universal, Fernando 
Martínez, PP y 1-Metrópoli) 
 

 Lucen en el Zócalo aeronaves militares 
 

La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) y la Secretaría de Marina Armada de México (Semar) alistan 
la exposición “Fuerzas Armadas… Pasión por servir a México”, en el Zócalo capitalino. Para la muestra, 
desde este domingo comenzaron a instalar 16 carpas y dos pabellones para la proyección de un video en 
tercera dimensión. (Reforma, Daniel Pérez, p. 5) 
 
 INTERNACIONAL 

 

 Acaban al Papa, salud e intrigas 
 

Tras encabezar un pontificado marcado por la revelación de cientos de casos de abuso sexual cometidos por 
sacerdotes, la corrupción en el Banco Vaticano y duras luchas al interior de la Iglesia, el Pontífice abandonará 
el cargo en una decisión que toma oficialmente para evitar mediatizar una eventual enfermedad. A partir del 
28 de febrero, día en que se hará efectiva su abdicación, la Iglesia se encontrará sin su máxima 
autoridad hasta la celebración del próximo cónclave, presumiblemente en marzo, informó el portavoz 
vaticano, Federico Lombardi. (Reforma, Irene Savio, PP y 2) 
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 Obama hará gira por EU para impulsar agenda 
 

Después de que pronuncie hoy su Cuarto Informe sobre el Estado de la Unión, el Presidente estadounidense 
Barack Obama iniciará una intensa gira para recabar los apoyos que necesitará para hacer realidad una 
Reforma Migratoria, para tratar de ganar el pulso al poderoso lobby de las armas y para empujar la Agenda a 
favor del medio ambiente. Según la Casa Blanca, la campaña arrancará a la par del mensaje de Obama ante 
el pleno del Congreso. Así, mientras éste desglosa los asuntos que marcarán la Agenda de su segundo 
mandato, los responsables de interactuar con las redes sociales inundarán con datos, propuestas y 
estadísticas para dotar así de contenido el discurso. (El Universal, p. 22) 
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Tenemos que mejorar muchísimo la prevención en salud reproductiva de los jóvenes, dice 

Promover el condón, necesidad de salud pública: Mercedes Juan 

Debe ser actualizado el plan maestro de infraestructura sectorial 

Tal vez en dos sexenios puedan verse cambios en el sistema nacional, pero en éste se darán 
los pasos requeridos, señala titular de la Ssa 

 
“Hay que orientar a los jóvenes para que conozcan, tengan la información y tomen sus propias decisiones”

Foto María Meléndrez Parada 

 
ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ 

Es un hecho, una realidad, que cada vez más adolescentes inician su actividad sexual en esta etapa 
de la vida. Se les debe orientar, dar educación en la materia, promover el uso del condón para evitar 
embarazos no deseados e infecciones de transmisión sexual. Esta es una necesidad de salud pública 
y la contribución que puede hacer el sector a la restitución del tejido social, afirmó Mercedes Juan 
López, titular de la Secretaría de Salud (Ssa). 

Hay que insistir en la promoción del uso del condón, con base en una coordinación eficiente con las 
instituciones públicas y las organizaciones de la sociedad civil, siempre, con base en la mejor 
evidencia científica. 
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En entrevista, Juan López evitó referirse a la injerencia que durante los dos gobiernos anteriores 
tuvieron las organizaciones conservadoras en las políticas de salud, pero reconoció que en materia de 
salud sexual y reproductiva “tenemos que mejorar muchísimo”. 

Con relación a las acciones que emprenderá la actual administración con miras a una nueva reforma 
del sistema nacional de salud, señaló que podría tardar dos sexenios para ver si funciona, pero en éste 
se darán los primeros pasos, con medidas como la convergencia y portabilidad de servicios entre el 
Seguro Popular y la seguridad social (Instituto Mexicano del Seguro Social, IMSS, e Instituto de 
Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado, Issste). 

La base está en el proyecto que la Fundación Mexicana para la Salud (Funsalud) dio a conocer hace 
más de dos años. 

Por otra parte, reconoció que algunos hospitales de alta especialidad –construidos en los pasados 10 
años– son utilizados a 60 por ciento de su capacidad y no responden a los objetivos de cubrir una 
demanda regional. 

A continuación, la conversación de la secretaria de Salud con La Jornada: 

–¿Qué le falta al sistema de salud para emprender una nueva reforma? 

–Un gran logro fue la creación hace 10 años del Sistema Nacional de Protección Social en Salud, con 
el cual la antes llamada población abierta tiene derecho a un paquete explícito de intervenciones y al 
fondo de gastos catastróficos, que cada vez aumenta su cobertura. Esto ha permitido mejorar la 
infraestructura de la secretaría y el equipamiento de las instituciones en los estados, así como los 
institutos nacionales. Lo que sigue es una reforma como propone Funsalud, sobre la base de un fondo 
único integrado con impuestos generales y la aportación que el gobierno federal ya hace como cuota 
social a las instituciones (Seguro Popular, IMSS e Issste). Con ese dinero se podrían tener redes 
plurales de servicios. 

–¿Cuánto tiempo tomará el cambio? 

–No se puede hacer de un día para otro. Tal vez en dos sexenios se tendrían avances significativos. 
Ahora hay que arrancar con la portabilidad y la convergencia, que consiste en que los pacientes 
atiendan sus enfermedades en las unidades médicas existentes, independientemente de su 
derechohabiencia. Está el programa piloto en Baja California Sur, que será evaluado en los próximos 
seis meses; ver si funciona y cuáles son los obstáculos. Otro es el programa de emergencia obstétrica 
que funciona de 70 a 80 por ciento, por cuestiones operativas y administrativas. Las dos estrategias 
pueden ser la base para avanzar. 
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“En ambos se tienen los instrumentos: convenios, tarifas homologadas, procedimientos para la 
facturación cruzada, las guías de práctica clínica que todavía falta que se apliquen. Debemos avanzar 
en el padrón único de beneficiarios.” 

–¿Cuál es el nivel de avance en el padrón? 

–Ha costado muchos años. Se hace con la Clave Única de Registro de Población (CURP) y nos va a 
servir para identificar con claridad los traslapes y las duplicidades en la prestación de servicios que 
están entre 10 y 14 por ciento. Sólo entre el Seguro Popular y el IMSS hay 6 millones de personas que 
están en los dos. Si termináramos con esa duplicidad habría un ahorro importante. 

–¿Cómo se entiende un sistema universal entre instituciones con derechos diferentes para sus 
afiliados? 

–Se universaliza con una atención homogénea. No es fácil, porque en teoría en la seguridad social las 
personas tienen derecho a toda la atención; así lo dicen las leyes del IMSS y el Issste; pero por el 
aumento tan fuerte de la demanda de servicios y el costo del mercado privado, entre otros factores, en 
las instituciones de seguridad social se difiere la atención y no hay la oportunidad que quisiéramos. 

“Funsalud propone que todos tengan un mínimo (de servicios) asegurado y poco a poco se disminuyan 
en la seguridad social las cuotas obrero-patronales. Esto es muy complicado. Se requieren cambios 
legales, negociación con sindicatos. Por eso, primero buscamos una coordinación funcional, que la 
Ssa se fortalezca como órgano rector y el recurso enfocado a salud se programe de manera 
coordinada con el sistema nacional.” 

–En los dos gobiernos panistas, los programas de salud sexual y reproductiva se estancaron e incluso 
hubo retrocesos, según afirman organizaciones civiles. ¿Tiene un plan al respecto? 

–Tenemos que mejorar muchísimo en la promoción y prevención en salud reproductiva, planificación 
familiar, prevención de embarazos no deseados, y con enfoque hacia los jóvenes, con una 
coordinación eficiente entre las instituciones públicas y las organizaciones no gubernamentales. 
Estamos conscientes que debemos mejorar. También con la Secretaría de Educación Pública, para 
impartir educación sexual en las escuelas, campañas de promoción para que los niños conozcan cómo 
pueden cuidarse a futuro. 

–¿También la prevención de VIH/sida? 

–Sí, aunque la epidemia está concentrada en grupos de riesgo: hombres que tienen sexo con otros 
hombres, personas en trabajo sexual y usuarios de drogas inyectables.  
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Y ya existen programas de prevención que durante tres años financia el Fondo Mundial de Lucha 
contra el Sida, la Tuberculosis y la Malaria. Funsalud administró los recursos y coordinó el proyecto 
que concluye este año, durante el cual habrá una transición hacia el programa nacional para continuar 
con las acciones. Ya existen diagnósticos, ubicación de los grupos principales, folletos, distribución de 
condones y lubricantes, entre otros. 

–¿Promoción de uso del condón y campañas de prevención? 

–Claro, para conocimiento de la actividad sexual. Es un hecho y una realidad que cada vez más gente 
joven inicia su actividad sexual. Hay que orientarlos, educarlos, que el uso del condón es la mejor 
forma de prevenir embarazos no deseados e infecciones de transmisión sexual. Que conozcan, tengan 
la información y tomen sus propias decisiones. 

“Las campañas son una necesidad. No participamos en el proyecto de presupuesto 2013, pero 
buscamos la manera de tener los recursos para estas campañas.” 

–¿Se terminó la interferencia de grupos de derecha en las políticas de salud? 

–Le digo lo que queremos hacer. Estamos convencidos de que es una necesidad de salud pública y 
las decisiones se apegarán a la evidencia científica. 

–¿Es necesario construir más hospitales? 

–Hay que mejorar los existentes, hacerlos más eficientes. Algunos de los regionales (de alta 
especialidad) están subutilizados. No trabajan a más de 60 o 70, por ciento, porque no son realmente 
regionales. Los pacientes no llegan de otros estados, no se aprovechan porque no es fácil llegar a 
ellos. Algunas entidades requieren remodelar los muy antiguos, pero si logramos la portabilidad e 
intercambio se utilizará al ciento por ciento lo que hay. Hay que actualizar el plan maestro de 
infraestructura sectorial; por ahora existe el compromiso de los directores del IMSS y del Issste de no 
decidir ningún proyecto de construcción si no se coordina con la Ssa. Esperamos que así se dé. 
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‘‘No podemos anticipadamente decir sí a la aplicación de IVA en alimentos y medicinas’’ 

El PRI, por una reforma hacendaria que deje atrás parches y 
retazos: Camacho 

Deberá ser ‘‘integral’’ y dar al país un modelo fiscal que permita al gobierno contar con los 
recursos para impulsar el desarrollo nacional y el bienestar social, afirma el líder del tricolor 

JOSÉ ANTONIO ROMÁN Y RAÚL LLANOS 

El presidente nacional del Partido Revolucionario Institucional (PRI), César Camacho Quiroz, señaló la 
urgente necesidad de contar con una reforma hacendaria integral, ‘‘que de una vez por todas deje 
atrás los parches y retazos’’, y que sea capaz de dar al país un modelo fiscal que permita al gobierno 
contar con los recursos económicos necesarios para impulsar el desarrollo nacional y el bienestar 
social. 

Dijo que con la aprobación de la reforma educativa, el Pacto por México ya dio sus ‘‘primeros frutos’’, 
pero quedan pendientes muchas otras reformas, entre las cuales citó la de telecomunicaciones, la 
hacendaria y una más que impida el sobrendeudamiento de estados y municipios. 

Al tomar la protesta a los nuevos integrantes del comité directivo del PRI en el Distrito Federal, y a 
Manuel Andrade como delegado del partido tricolor en la capital del país, Camacho dijo que todos 
estos temas ‘‘están a la vuelta de la esquina’’ y exigen atención prioritaria por parte de la política. 

Momentos antes, en varios mensajes de su cuenta de Twitter, el dirigente priísta aseguró que su 
partido no puede anticipadamente decir sí a la aplicación del IVA en medicinas y alimentos, pues la 
reforma hacendaria es mucho más amplia. ‘‘Decimos sí a iniciar la discusión’’, asentó. 

Al abordar este tema, en el que ya se da por hecho que el PRI modificará sus documentos básicos 
para que sus diputados y senadores puedan proponer y votar en el Congreso una iniciativa que aplique 
el IVA en medicinas y alimentos, insistió en que la reforma hacendaria integral es mucho más que la 
aplicación de un impuesto. 

‘‘Una reforma hacendaria integral debe ocuparse del financiamiento de programas como la seguridad 
social universal’’, escribió en uno de sus mensajes en esa red social. Además, en otros dos, Camacho 
Quiroz señaló que la reforma hacendaria debe ocuparse de la ‘‘multiplicación del empleo’’ y del 
‘‘mejoramiento de las condiciones económicas’’ de los mexicanos. 
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Asimismo, como lo expresó el pasado domingo en la conmemoración del 63 aniversario del nacimiento 
de Luis Donaldo Colosio, Camacho Quiroz subrayó que Petróleos Mexicanos (Pemex) debe 
constituirse en la ‘‘locomotora de la industria nacional’’, y la fuente directa de beneficios para todos. 
Hay que recordar que también se ha dicho que durante la asamblea nacional priísta se cambiarán sus 
documentos básicos para que el partido proponga y vote la participación abierta de la iniciativa privada 
en la empresa paraestatal. 

Durante el acto, realizado en la sede del PRI capitalino, César Camacho hizo referencia al próximo 
aniversario del partido, el 4 de marzo. ‘‘Son 84 años, ciertamente, de vida de claroscuros, porque un 
partido, como una persona física, no es perfecto. Un partido, como una persona, sabe entender 
cuándo acertó y quiere repetir, y cuándo erró para corregir y enmendar el rumbo’’, dijo. 

Ante los directivos y representantes priístas en el Distrito Federal, recordó también que en la próxima 
asamblea nacional los militantes están llamados a transformar al tricolor para hacer frente a los retos, 
entre los cuales están mejorar y hacer la vida interna del Revolucionario Institucional más ágil, pero 
también hacer todo lo posible para acompañar al presidente de la República, Enrique Peña Nieto, en 
las iniciativas que presente para transformar a México. 
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Debe la UAZ $300 millones al Issste 
 
ALFREDO VALADEZ, Corresponsal 

Zacatecas, Zac. La Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) adeuda al Instituto de Seguridad Social 
y Servicios de los Trabajadores del Estado (Issste) alrededor de 300 millones de pesos en cuotas 
obrero-patronales no entregadas, así como pagos no enterados al al fondo de vivienda de la misma 
dependencia y al sistema de ahorro para el retiro, informó Ramón Navarro Munguía, delegado estatal 
del Issste. Navarro Munguía señaló que la deuda se ha acumulado desde 2005, cuando la UAZ 
finiquitó un adeudo superior a 700 millones de pesos. 
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Piden reabrir la Nicolaíta 
 
ERNESTO MARTÍNEZ, Corresponsal 

Morelia, Mich. La rectoría de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH) ratificó 
la demanda que presentó el 7 de febrero ante la Junta Local de Conciliación y Arbitraje para que se 
reabra la casa de estudios, que se encuentra en huelga desde el 18 de enero. Según la UMSNH, esto 
no afectaría al movimiento, pues los profesores no están en paro y tienen derecho a dar clases. La 
rectoría se niega a dar base a 630 trabajadores que contrató, con el argumento de que la Federación 
no los reconoce. 
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OPINIÓN 
 

 Vladimir Rothschuh, Litoral, Presencia militar 
 

“Emilio Chuayffet llamó a los maestros a estar informados sobre la Reforma Educativa que fue aprobada por 
22 congresos y decretada por el Congreso de la Unión. Eso implica conocerla de primera mano, para que 
otros no hagan exégesis oscurantista, al estilo del dogma sindical. La Ley Secundaria facilitará las 
adecuaciones que se crean necesarias, pero en base al conocimiento de la nueva legislación, porque el 
reciente sondeo magisterial sobre lectura reprueba a la mitad del gremio, si no es que a la inmensa mayoría; 
los dos libros que leen anualmente los mentores son Don Quijote y Cien Años de Soledad, evidenciando una 
tomadura de pelo y la falta de actualización urgente. Para Chuayffet, esta Reforma beneficia a los 
estudiantes, a los maestros, a los padres de familia y al país”. (Impacto, p. 11) 
 

 Katia D’Artigues, Campos Eliseos, Entonces ¿qué pasó en Pemex? 
 

En la columna aparece una fotografía del Procurador General de la República (PGR) Jesús Murillo Karam 
acompañado del Secretario de Educación Pública, Emilio Chuayffet. (El Universal, p. 14) 
 
 

 Fátima Escobar, ¿En qué andas?, Educación con siete pilares 
 

“Gabriela de la Vega y Vega, Rectora de la Universidad de Londres, se ha preparado arduamente en el 
campo profesional, terminó la licenciatura en Letras Modernas en la Universidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM), estudió inglés y francés en el Instituto de Relaciones Culturales y en el Instituto Francés de 
América Latina; conocimientos que la llevaron a dar clases de idiomas, durante varios años. Además cuenta 
con el título de Doctora Honoris Causa otorgado por la England and Wales University. Sus logros como 
empresaria han sido también relevantes: En 1980 adquirió un edificio ubicado frente a la Plaza Luis Cabrera, 
en la colonia Roma, para fundar lo que actualmente es la Universidad de Londres, que imparte más de 16 
Licenciaturas, 11 Maestrías (todas reconocidas por la SEP) y una preparatoria incorporada a la UNAM”. 
(Mujer Ejecutiva, p.8) 
 

 Fray Bartolomé, Templo Mayor 
 

“Mientras algunos maestros se amparan contra la Reforma Educativa, el grupo Mexicanos Primero va por su 
propio amparo: por los niños. Hoy interpondrá un recurso judicial en contra de las acciones que considera 
irregulares de la Cámara de Diputados, la Secretaría de Educación Pública (SEP) y Hacienda. ¿Por qué? Por 
los pagos ilegales a los miles de profesores que cobran sin dar clases por estar ‘comisionados’ por el 
Sindicato Nacional de los Trabajadores de la Educación (SNTE)”. (Reforma, p. 12) 
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 Los Políticos, Perlas 
 

“‘Aquí yace una guerrera y como guerrera murió’. Elba Esther Gordillo, Líder del SNTE”.  
(El Economista, p. 2) 
 
Sobre el caso CCH, escriben: 
 

 Ricardo Alemán, Itinerario Político, Universidad del Crimen. (El Universal, p. 10) 

 Martín Espinosa, Desde Cabina, ¡Ya es demasiado! (Excélsior, p. 22) 

 Rubén Cortés, Canela Fina, Los porros: asunto a resolver de la izquierda. (La Razón, p. 6) 

 Yo lector. (Excélsior, p. 9) 
 

 El Correo Ilustrado,  De ex estudiantes del CCH a autoridades educativas 
 

Se publica carta dirigida a las autoridades educativas que señala: “A las autoridades de la Secretaría de 
Educación Pública (SEP), UNAM y CCH: El 6 de febrero, en el CCH Naucalpan fueron reprimidos alumnos 
que se manifestaban contra expulsiones arbitrarias de sus compañeros, por cuestionar la Reforma al 
programa de estudios del CCH (conocida como de los 12 puntos). Durante los hechos de represión fueron 
violados los derechos humanos de los estudiantes y la autonomía universitaria. A su vez hubo amenazas de 
expulsión en el CCH Sur. Exigimos a las autoridades cesar el hostigamiento mediático hacia los estudiantes 
inconformes; no más represión, desprecio y violencia contra los estudiantes organizados y convocamos a un 
diálogo abierto y democrático. Que no vuelvan los tiempos represivos de 1968 y 1971. (La Jornada, p. 8) 
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De ex estudiantes del CCH a autoridades educativas 

A las autoridades de la SEP, UNAM y CCH: El 6 de febrero, en el CCH Naucalpan fueron reprimidos 
alumnos que se manifestaban contra expulsiones arbitrarias de sus compañeros, por cuestionar la 
reforma al programa de estudios del CCH (conocida como de los 12 puntos). 

Durante los hechos de represión fueron violados los derechos humanos de los estudiantes y la 
autonomía universitaria por la policía de Naucalpan en contubernio con las autoridades del plantel, 
académicos, trabajadores, personal de confianza y grupos porriles-paramilitares (Federación de 
Estudiantes de Naucalpan). A su vez hubo amenazas de expulsión en el CCH Sur, donde se 
manifestaban en solidaridad con el plantel de Naucalpan. 

Exigimos a las autoridades cesar el hostigamiento mediático hacia los estudiantes inconformes; no 
más represión, desprecio y violencia contra los estudiantes organizados, y convocamos a un diálogo 
abierto y democrático. Que no vuelvan los tiempos represivos de 1968 y 1971. No permitiremos la 
privatización de la UNAM contra la que se luchó en 1999, ni la extinción de los CCH, herencia de las 
luchas de 1968 y 1971. 

No permitiremos que la educación sea un privilegio para unos cuantos, sino derecho de todos. 
Mientras el mundo neoliberal es un desierto, el oasis de la educación es un gran alivio para nuestros 
jóvenes. (Carta resumida.) 

Iris Oropeza Jiménez (Sur), Kenya Mata (Naucalpan), David Omar Soto (Oriente), Christian M. 
Hernández (Azcapotzalco), Alejandro Sánchez (Vallejo), Luis de la Rosa (Sur), Fernando Galindo 
(Vallejo), María Angélica Gutiérrez (Vallejo), Ara Nallely Quezada (Sur) y 17 firmas más. 
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Dos nuevas secretarías de ciencia 
JAVIER FLORES 

En el estado de Morelos primero y luego en el Distrito Federal, surgieron recientemente dos nuevas 
secretarías que se ocuparán del fomento de la ciencia, la tecnología y la innovación. No pueden 
escapar dos elementos comunes entre ambas. El primero es que se localizan en el centro del país, 
donde se concentran quizá las mayores capacidades en infraestructura científica y recursos humanos 
especializados. Su creación ha sido posible gracias a que el gobernador morelense Graco Ramírez y 
el jefe de Gobierno de la ciudad de México, Miguel Ángel Mancera, han apoyado decisivamente estas 
iniciativas. El segundo elemento común es que en los dos casos se trata de proyectos emprendidos 
por gobiernos de izquierda. 

Si recordamos que recientemente se produjo un debate sobre la conveniencia de crear una secretaría 
de Estado a nivel federal –idea que fue rechazada por el presidente Enrique Peña Nieto–, las dos 
nuevas secretarías surgidas en dos importantes entidades de la República constituyen un experimento 
que puede dar respuesta a varias de las interrogantes surgidas sobre las modalidades que puede 
adoptar la administración pública de la ciencia y la tecnología en el país, tanto aquellas que señalan 
ventajas de una secretaría para el avance científico como las que auguran, por ejemplo, un destino 
inexorable hacia la burocratización. 

Sin embargo, es muy importante dejar claro que no se trata de una competencia –que resultaría 
asimétrica considerando los recursos económicos de la federación y las capacidades presupuestarias 
locales. Elevar al rango de secretaría las tareas de fomento de la ciencia, la tecnología y la innovación 
y su aprovechamiento para impulsar el desarrollo económico, educativo y el nivel de vida de los 
habitantes de Morelos y el Distrito Federal es, en mi opinión, un signo muy positivo y alentador. Es algo 
que vemos por primera vez en México. La pregunta central es, a mi juicio, cómo articular los esfuerzos 
que se realizan a nivel local con un proyecto de carácter nacional. 

Hay dos retos muy importantes que enfrentan las nuevas dependencias; la de Morelos, encabezada 
por la doctora Brenda Valderrama Blanco, y la del Distrito Federal, por el doctor René Drucker Colín. El 
primero es lograr una amplia concertación con los sectores público, privado y social en cada entidad. 
Hay que recordar que, por ejemplo, buena parte de las capacidades científicas en las dos entidades, 
se concentran en instituciones educativas, algunas de ellas autónomas. El segundo es cómo 
vincularse con las políticas de ciencia a nivel federal, es decir, con las surgidas de la oficina creada por 
la presidencia de la República, del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) y de las 
secretarías de estado a nivel federal, que es donde se concentran los recursos económicos nacionales 
para estas tareas. 
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Pero el éxito de esta articulación, especialmente con las instancias federales, no sólo recae en las dos 
nuevas secretarías, sino también, y tal vez de manera principal, en el gobierno de la República, cuya 
responsabilidad consiste en crear y conducir políticas de carácter nacional. Procurar el desarrollo 
científico, tecnológico e impulsar las innovaciones para procurar el avance general del conocimiento, el 
crecimiento económico y el bienestar de la población, en toda la República, requiere de una nueva 
visión. 

Es necesario ingresar a una nueva etapa en la que los grandes proyectos nacionales, no deben 
encontrar obstáculo o pretexto en diferencias ideológicas; si un gobierno es de izquierda, de derecha o 
de centro. Es más, si uno revisa cuidadosamente las funciones de las dos nuevas secretarías a las que 
me he venido refiriendo, se encontrarán grandes similitudes con los propósitos expresados por el 
gobierno federal en esta materia y muy pocas diferencias. 

Las nuevas estructuras en Morelos y el Distrito Federal, que expresan un decidido interés de sus 
gobiernos por impulsar la ciencia, la tecnología y las innovaciones, deben ser apoyadas, aprovechadas 
y formar parte de una política nacional que busca el diseño de “políticas públicas diferenciadas que 
permitan impulsar el progreso científico y tecnológico en regiones y estados, con base en sus 
vocaciones económicas y capacidades locales”, de acuerdo con las instrucciones que dio el presidente 
Peña Nieto al titular del Conacyt en diciembre pasado. 

La creación de las secretarías de ciencia en Morelos y el Distrito Federal es una buena noticia y debe 
contar con el respaldo de todos los mexicanos. 
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Una guerrera Louis Vuitton 
JOSÉ BLANCO 

Suspendo esta semana mi serie sobre la necesidad de una reforma intensa de la educación, para 
referirme a doña Devastación Social Gordillo, que se extendió, a sí misma, el título de “guerrera”. Ahí 
estuvo, en Toluca, agitando los brazos, blandiendo su imaginario escudo y su ficticia espada. 

No son guerreros los soldados de los ejércitos de hoy: son carne de cañón con altas o bajas 
tecnologías. Los guerreros de antaño portaban yelmo (morrión, visera y barbera), gola, peto, 
escarcelas, guardarrenes, pancera, culera, hombreras, guardabrazos, cangrejos, manoplas, quijotes, 
rodilleras, grebas, escarpes y más, todo de metal, como puede leerse en cualquier glosario ad hoc. No, 
no es Juana de Arco. Doña Devastación, jefa de un sindicato que incluye profesores cuasi parias 
(usted los ha visto en sus manifestaciones calzando huaraches), porta sin recato outfits que superan, a 
veces con mucho, 100 o 200 mil pesos, entre bolsas Louis Vuitton, vestidos de diseño exclusivo, 
collares de perlas y toda la parafernalia que demanda la “elegancia”. Habita a veces su casa de San 
Diego (la ciudad más cara de Estados Unidos), o el penthouse de su edificio de Polanco. 

Como jefa de pandilla, debe repartir entre sus fieles sirvientes, palafreneros y toda clase de 
subalternos, algunas migas de la corrupción que la baña. El periódico El Universal dio a conocer que 
en medio de la discusión sobre la reforma educativa en el Congreso, la refinada guerrera envió a cien 
de los suyos a unas vacaciones en un crucero por el Caribe. Su talante obsequioso es conocido: 
regalos de camionetas Hummer, laptops, relojes, y mucho más. Pero no es ella, insistamos, una atroz 
creación propia, sino del poder político. 

En Toluca la guerrera creyó ponerse muy astuta: deslindó al presidente Peña de la reforma educativa y 
dijo que estaba contra la reforma educativa del Congreso. “No lo permitiremos…” aulló amenazante. 
Para ser precisos doña Devastación no está en contra de la reforma educativa. Tiene un “argumento” 
contra una disposición de las reformas legales: no a la evaluación que atente contra la permanencia. 

México está hecho de feudos. Las prebendas de los miembros de cada feudo, no son un derecho 
general, sino sus muy particulares “conquistas históricas”. Para ellos la historia no puede moverse: ya 
terminó donde se encuentra. 

Si los partidos representados en el Congreso son consecuentes, tienen que defender esa definición: si 
un profesor es incompetente, debe abandonar su plaza y ser indemnizado en términos de ley. Si el 
Congreso se sostiene, todas las piezas de la armadura de doña Devastación se vendrán al piso, 
porque su argumento es un alfeñique. 
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Un médico muestra contundentemente que es incompetente: no puede alegar que su conquista 
histórica es la permanencia. Está o puede estar de por medio la vida de uno o más pacientes. En el 
trabajo de un profesor, desde el nivel prescolar hasta el posgrado, es indispensable discernir los 
aspectos laborales de los académicos. El sindicato debe luchar por mejores remuneraciones, por 
mejores condiciones de trabajo, por el cumplimiento de las prerrogativas de ley, por sus aguinaldos y 
vacaciones. Pero el trabajo de los profesores involucra el interés delicadísimo de un tercero, que es la 
parte principal de la relación profesor-alumno. La permanencia con profesores incompetentes no 
puede actuar contra los niños, contra los jóvenes, contra el futuro de México. La permanencia no vale 
en el trabajo y la carrera académicos pues son, por definición, un asunto de méritos. 

El problema de mayor fondo de la educación básica (como de toda la educación de hoy en México) es 
el paradigma educativo. Este, sin embargo, no va a ser cambiado pasado mañana. En tanto, la 
evaluación ha de hacerse conforme a las condiciones presentes. Podría hacerse una evaluación del 
tipo del examen PISA. Sé que un segmento de la sociedad mexicana pone el grito en el cielo cuando 
oye tal cosa, no porque haya examinado el contenido del examen PISA, sino porque lo formula la 
OCDE. Este examen no pretende ser una evaluación exhaustiva, sino un auxiliar para orientar 
decisiones. Se examina a alumnos de determinada edad, no de cierto nivel educativo, se concentra en 
el examen de tres áreas: competencias en matemáticas, en comprensión de lectura, y en ciencias 
naturales. Es una herramienta que explora la capacidad para resolver problemas, por eso se construye 
teniendo en cuenta contextos personales y culturales; el examen no explora conocimientos en las 
áreas mencionadas, sino evalúa si los alumnos pueden resolver problemas reales, con los 
conocimientos de esas tres áreas; el tema es: el alumno sabe o no sabe pensar con esos instrumentos 
para ser capaz de plantear y resolver los problemas previstos en el examen. El propósito es que 
autoridades y profesores revisen sus paradigmas educativos a fin de que los alumnos efectivamente 
puedan apropiarse de los conocimientos y puedan, no recitarlos, sino utilizarlos en la resolución de 
problemas auténticos. Eso mismo debía saber hacer un profesor. Dudas: la media anual de lectura de 
los maestros de educación básica (pública y privada), es de 2.08 libros, debajo de la media nacional 
(2.94). En secundaria el libro más leído por los docentes es El alquimista, de Paulo Coelho, un libro 
que enseña al lector cómo seguir los dictados de su corazón. 

Doña Devastación nunca hablará de los niños y los jóvenes, pero va a defender lunáticamente la 
incompetencia, que en ella misma abunda. 
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Los porros: asunto a resolver de la izquierda 

Rubén Cortés 
  

¿Autonomía universitaria? ¿Sí? 

Veamos: 

— Un video (http://www.razon.com.mx/spip.php?ar...) muestra cómo el 5 de febrero, José Luis 

Ramírez Alcántara, El Chompiras, y un centenar de seguidores rocían gasolina e incendian la dirección 

del CCH Naucalpan. 

— El Chompiras y otros amenazaron con quemar a varios profesores y profesoras, una de ellas 

embarazada. 

— El viernes 1 de febrero golpearon a seis vigilantes de la UNAM y causaron destrozos en el plantel. 

— También armaron los disturbios de agosto de 2012. 

— En abril de 2012 tomaron el plantel y pararon las clases. 

El Chompiras y el centenar que le sigue son parte de los 12 mil estudiantes del CCH Naucalpan, o al 

menos están inscritos: en realidad son porros molestos porque el plantel les prohibió vender allí dulces 

y droga. 

El maestro Fernando Martínez Vázquez observó los videos y los identificó: “Su inconformidad no es 

con las reformas al plan de estudios, sino con el incremento en la seguridad en el plantel, y que les 

quitaron sus puestos de dulces y droga”. 

También los identificó el alumno Cristopher Rivera: “No es que tuvieran un letrero que dijera se vende 

droga o se vende piedra. Sí vendían dulces, pero si tú decías: ‘oye quiero marihuana o piedra’, ya te 

decían ‘va, te sale en tanto’”. 

 

http://www.razon.com.mx/spip.php?article159144


                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

12/02/13 MÉXICO 6 

El Chompiras y los suyos invocan la “autonomía universitaria” para impedir la acción de las fuerzas 

coercitivas: el alegato de siempre para justificar los actos de vandalismo en los planteles. 

Pero la autonomía es académica, sólo que al ser académica genera a su alrededor una autonomía 

política de la cual se apoderó la izquierda, pero termina siendo una autonomía de la izquierda porque 

se abroga el derecho de aceptar o no a quien quiera dentro de esa autonomía. 

Una libertad de cátedra sin intervención del Estado que deriva en la libertad política porque va con el 

pensamiento, pero que la izquierda usa para bloquear a otras corrientes al extremo de que a las 

universidades llegan a entrar los candidatos políticos que la izquierda desea. 

Todo esto propicia la existencia de porros que igual funcionan para romper comercios y fachadas de 

hoteles el 1 de diciembre que para tomar planteles. ¿Qué quieren en realidad? Un espacio de 

impunidad del fuero común: desde el consumo hasta la venta de drogas. 

En un momento la autonomía fue el único espacio que permitió a la izquierda expresarse. Entonces 

era entendible que lo defendiera a dentelladas. Pero hoy gobierna o cogobierna en cinco estados y el 

DF y tiene 28 senadores y 137 diputados federales. 

Lo triste es que aquella autonomía, en buena medida, derivó en lo de hoy. Porque lo de hoy, lo de 

hoy… son los porros de izquierda. 
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¡Ya es demasiado! 
 
Desde hace tiempo ocurren situaciones en la Ciudad de México que hacen pensar que grupos de 
“choque” y de poder tratan de “poner en jaque” a las autoridades que recién asumieron el gobierno de 
la capital, además de provocar “inestabilidad” en algunas instancias autónomas de carácter 
universitario. Tales casos se han presentado desde finales del año pasado con el caso de la 
Universidad Autónoma de la Ciudad de México y, más recientemente, en el Colegio de Ciencias y 
Humanidades (CCH), dependiente de la Universidad Nacional Autónoma de México. 

Independientemente de que el origen de los conflictos es totalmente diferente, destaca en ambos la 
forma en que se ha tratado de “utilizar” el interés académico para “disfrazar” los motivos reales que 
han propiciado el estallido de los problemas en los que están involucrados grupos de jóvenes, cuyo 
verdadero interés parece ser otro. 

En el caso del sistema de bachilleratos de la UNAM, fundado bajo el nombre de CCH en 1971, es 
evidente que como reflejo del deterioro social esa institución, conformada por cinco planteles 
distribuidos estratégicamente en el DF y su Zona Metropolitana, se ha visto afectada por el surgimiento 
de fenómenos sociales, producto de la descomposición juvenil que afecta al país. 

El pasado 5 de febrero ocurrieron hechos de violencia en el plantel de Naucalpan, Estado de México, 
provocados por un grupo de “porros” que han convertido esa región en su “centro de operaciones”, 
como se pudo comprobar ese día con un grupo de encapuchados que sacaron del plantel gasolina, 
botellas y trapos para “armar” los comúnmente llamados “cocteles molotov”. Encubiertos por el 
anochecer, los vándalos comenzaron el “ataque” a la oficina del director del CCH. 

En la zacapela hubo personas detenidas, las cuales hoy son el “pretexto” para mover sus 
“manifestaciones” hasta las inmediaciones de Ciudad Universitaria, en el DF, argumentando que son 
estudiantes que “luchan” por impedir que les modifiquen los planes de estudio de Bachillerato. 
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Lo que ha trascendido de las primeras investigaciones es que, desde hace varios meses, las 
autoridades de ese plantel del CCH en Naucalpan prometieron a verdaderos alumnos que acuden al 
plantel así como a los padres de familia reforzar los sistemas de seguridad para evitar la “infiltración” 
de los grupos porriles. A los líderes de éstos les molestó el retiro de puestos en los que aparentemente 
se vendían dulces y golosinas, pero que en realidad eran pequeños centros de distribución de drogas 
y, por ello, arremetieron contra las autoridades. 

Aun así, las autoridades universitarias les prometieron a los inconformes “mesas de diálogo” y estos 
últimos pretendían acudir “encapuchados” bajo el argumento de que temían represalias al ser 
identificados. Nada más falso que eso. Mal harían quienes tienen en sus manos la responsabilidad de 
tomar las decisiones en el terreno de la vida universitaria del país de aceptar tal barbaridad. Hay que 
recordar lo que sucede cuando las autoridades legalmente constituidas se sientan a “negociar” con 
quienes, al margen de la ley y violando los principios básicos de la convivencia social, les “piden 
diálogo”: se deteriora aún más el entorno legal del país. 

Los “inconformes” dicen que no quieren estudiar inglés y exigen, por ejemplo, que se mantenga el 
pase automático a la licenciatura universitaria. ¿No es ya demasiado? 

Si no se hace algo, en un tiempo más serán quienes le digan al Estado que claudique a la aplicación 
de la ley porque ellos son los que tienen la razón… 
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BALAS PERDIDAS 
 

El Santo 
 

SE VA OROZCO 

Que ahora sí se va la rectora de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México. Según nos 
comentan, no hay quién ni nada que la sostenga, después de la salida de su protector, Marcelo 
Ebrard. 

Resulta que el Consejo Universitario que ella reconoció es el mismo que pide su cese del cargo, 
además, continúa en entredicho la expedición de su título por parte de la Universidad Autónoma de 
Chihuahua (UACH), el 26 de septiembre de 2012, después de 35 años de haber realizado su examen 
profesional. 

Además, el conflicto generado en la UACM no sólo pone en riesgo la designación de un presupuesto, 
sino de un proyecto académico, porque, según estimaciones, ya existe una deserción de más de 
cuatro mil estudiantes. Por si fuera poco, el jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, ha dicho, 
enfático, que esa disputa debe resolverse ya. 

“Todos queremos ver una universidad sólida, una universidad de la que se sienta el orgullo. Lleva el 
nombre de la Ciudad de México, así es que estamos seguros de que hay interés de todos porque se 
resuelva ya este conflicto”. Tal parece que el interés que falta es el de Orozco Orozco. 

 


